
Mercredi des cendres  / C   le 2 mars 2022

Chaque année,le Carême nous propose,pendant quarante jours,de nous préparer à la
célébration de la fête de Pâques.Et dans la tradition de l’Église,c’est aussi particulièrement
le temps où se préparent ceux qui vont recevoir le baptême pendant la vigile pascale.
Pour chaque chrétien,c’est aussi l’occasion de se rappeler de son propre baptême et de
remonter, pendant tout ce temps du Carême, vers cette source de notre vie spirituelle.

La première étape,c’est le mercredi des cendres,une cérémonie au cours de laquelle nous
sommes marqués d’une Croix de cendres sur la tête en signe non seulement de fragilité
de l’homme,mais aussi en signe de l’espérance en la miséricorde de Dieu,de deuil et de
conversion: «Convertissez-vous et croyez à la Bonne Nouvelle». C’est un signe extérieur
au sein d’un rite communautaire,mais cela ne nous dispense pas du tout d’une démarche
personnelle.Déjà,dans l’Ancien Testament,quand l’homme se recouvre de cendres,c’est
qu’il veut montrer à Dieu qu’il reconnaît ses fautes.Par voie de conséquence, il demande à
Dieu le pardon de ses péchés :il fait pénitence.  Au contraire,le fait de le faire ensemble
soutient notre conversion individuelle parce que nous nous redisons les uns aux autres
notre  volonté  de  rectifier  le  cap,de  changer  de  vie. Et  puis,l’importance  que  nous
reconnaissons dans le fait de donner toujours de plus en plus de place à Dieu au cœur de
notre vie. Tous, nous faisons l’expérience du péché. Comment s’en dégager ? Jésus nous
apprend que nous serons victorieux du péché quand nous aurons appris par l’évangile à
remplacer le feu du mal par le feu de l’Amour. Car le feu qui brûle ce jour détruit d’abord
mais,en même temps,ce feu éclaire,réchauffe,réconforte,guide et encourage.

A l’opposé de ce signe visible, le texte nous invite à prier dans le secret, à s’enfermer dans
notre chambre pour trouver Dieu dans le silence, loin de regard des autres.  Il s’agit de
retrouver une nouvelle sincérité, et de déjouer les ruses du cœur humain qui est toujours
prêt à paraître, à se donner en spectacle, quelle que soit la beauté de l’intention première.
Finalement, on se rend compte que si on souhaite réellement, gratuitement du 100 % pur
Dieu, il faut que l’on soit le seul à le savoir.Dans le rite,le corps entend le corps, comprend
d’une façon nouvelle qu’il doit prendre un nouveau départ et que ce départ est urgent,au
regard de sa fragilité.Et puis,petit à petit,nous pouvons aussi apprendre à transporter avec
nous cette chambre secrète où retrouver plus facilement cette place où Dieu nous attend.

C’est dans le secret du cœur que Dieu voit;  c’est au plus intime de nous-mêmes qu’il
vit.Quelqu’un d’invisible accepte d’échanger avec moi, c’est une Présence paisible où tout
peut reposer     : mes soucis,mes distractions, tout ce qui me trouble et tous mes espoirs.  J’ai
tellement besoin que sa parole vienne adoucir et éclairer mes jours.Toutes les portes sont
fermées, je n’en ouvre qu’une,celle qui donne sur l’intérieur où je redécouvre le visage
d’un Père qui m’aime depuis le premier jour. Il ne s’agit pas de montrer ostensiblement
l’aumône,la prière et le jeûne, ces formes de pratiques qui viennent du profond de nous-
mêmes,de notre cœur.Il n’y a pas de calcul et je ne dois pas m’en vanter.Si je donne un
pain,si je rends service, si j’accompagne un jeune en difficulté, si j’envoie de l’argent à une
association,je ne dois pas le crier sur tous les toits pour me placer au-dessus des autres.
La vraie prière est celle du cœur et je fais« un» avec Dieu,c’est alors qu’il peut m’éclairer
et son amour pourra me transformer de l’intérieur et m’aider à poser des actes simples de
charité comme manifestations concrètes de l’amour. Lesquelles ?

Dire merci pour les petites choses(même si vous n’êtes pas obligé).Rappeler aux autres
combien vous les aimez,écouter les autres sans préjugés,mais avec amour. S’arrêter pour
aider les autres à surmonter leurs obstacles et être attentif à leurs besoins. Célébrer les
qualités ou le succès des autres,vous éviteriez ainsi l’envie ou la la jalousie.Maintenir les



bonnes relations avec votre entourage:jeûne avec les mots blessants et transmets les
mots  bienveillants;jeûne  de  ta  colère  et  remplis-toi  de  patience;jeûne  de  ta  tristesse,
d’amertume et remplis-toi de joie dans le cœur;jeûne de ton pessimisme et remplis-toi
d’espoir;jeûne  de  soucis  et  remplis-toi  de  confiance  en  Dieu;jeûne  de  mécontent  et
remplis-toi de gratitude.
 
Nous cherchons trop souvent à paraître,riches,bons,humbles. Nous portons un masque
devant les hommes :celui de notre bonne conscience,de notre réputation,de notre pratique
religieuse, etc.. Allons ! Il faut jeter bas ce masque pour être vrai devant Dieu et devant les
autres.Car  annoncer  Jésus  Christ,ce  n’est  pas  un  simple  geste  fantaisiste,c’est  une
nécessité.C’est sauver des vies de la morsure du désespoir et de l’angoisse,c’est faire
jaillir une source d’eau vive dans le désert.


